

«La migración no va a parar. Huyen de la muerte y estamos obligados a acogerles»

Maitane Egido Brigadista y acompañante de personas migrantes en México

La ermuarra Maitane Egido trabaja en el acompañamiento de migrantes en México con el grupo 'Colectiva por movilidades libres y elegidas'

:: AINHOA LASUEN

ERMUA. Dentro de las jornadas 'México Rebelde', los ermuarras Braulio Montesquín y Maitane Egido ofrecieron el pasado miércoles su testimonio sobre lo vivido, 'in situ', en México, en su labor de brigadistas y en el acompañamiento a personas migrantes. Tras ver la situación de la población migrante en este país, la ermuarra de 23 años, Maitane Egido, junto con otras cuatro compañeras, formaron la asociación civil 'Colectiva por movilidades libres y elegidas', cuya pretensión es ayudar a estas personas en su periplo para «huir de la violencia y la miseria en la que viven». Ha estado dos años en México y ahora se encuentra en Ermua para tratar de conseguir apoyos para continuar con este trabajo en México, además de para formarse en la atención a esta población.

—¿Qué es lo que ha hecho en este tiempo?

—En 2017 tuve seis meses de prácticas de la Universidad, en un albergue que está en la frontera sur de México. A raíz de engancharme a esa realidad, con otras compañeras formamos nuestra propia organiza-

ción. Llevamos ya año y medio funcionando y, sobre todo, trabajamos el acompañamiento a mujeres que están migrando.

—¿Por qué tomaron esta decisión?

—Somos cinco chicas. El resto son mexicanas. En México el proceso de migración es muy fuerte. Es el flujo migrante más constante del mundo. En los últimos 15 años no ha cesado el flujo migrante, desde el triángulo de la muerte (Honduras, Guatemala y El Salvador) hasta Estados Unidos. Aunque a veces no se llegue, la gente lo que busca es no morir, porque en su lugar de origen viven mucha violencia, corrupción, cárteles, el empobrecimiento de la población. Escapan de eso. Es migrar o morir. No es una migración premeditada, sino que es momentánea, ¡me amenazan o matan a alguien de mi familia y tengo que escapar! En los últimos años ha habido 120.000 desaparecidos, 43.000 muertos. Se habla mucho del muro de Trump, pero la situación ya se agravó con Obama, cuando se endureció muchísimo la actuación militar en la frontera. Como consecuencia hay mucha gente detrás aprovechándose, hay trata de mujeres y situaciones muy peligrosas.

—¿Han cambiado las cosas desde que se convocó la caravana?

—Sí. Al menos van en grupo. Ya no hay tanto temor a las actuaciones de los cárteles, la policía, etc. Hay además un discurso político en el que se defiende que huyen de su país porque les están matando, vio-



Maitane Egido, en el centro, acompañando a un grupo de migrantes mexicanos. :: E.C.

lando, y es un cambio muy importante. Nuestra ayuda también tiene que adaptarse a este cambio. Da oportunidad a que además de hombres jóvenes, que eran los que migraban antes, migren mujeres, familias, niños, personas con diversidad funcional. Debemos tener en cuenta que huyen de esa situación de vida o muerte. Y ser mujer migrando es muy duro. Antes se rapaban, se ponían fajas para parecer hombres. En general las mujeres no van solas, llevan a sus hijos.

—¿Cuál es su trabajo?

—Hacemos monitoreos. Les acompañamos, trabajamos con ciertos albergues donde hay mujeres. Estamos tratando de crear una aplicación para que sepan dónde están los riesgos y se puedan comunicar más fácilmente entre ellas, que tengan información, para que no les encuentre la persona que les buscaba en Honduras, por un fallo de comunicación.

—¿Qué diría a las personas que recelan de la inmigración?

—Que la migración no va a parar, porque huyen de la muerte. Que tenemos obligación de acogerles y apoyarles. La migración es un derecho. Es por pura necesidad.

—Habrá situaciones durísimas.

—También hay que tener en cuenta que nosotros atendemos a las personas con los perfiles más vulnerables. Honduras es un país de muerte. Están empobrecidos y constantemente hay tiros por las noches. Es un país instrumentalizado, porque es el camino de la droga y esto lo sufre la población más empobrecida. Hay muchas violaciones. Por ejemplo, una señora nos decía que quería dar anticonceptivos a su nieta de 8 años, porque no se los dio a la mayor y acabó embarazada por una violación. Hay muchos desaparecidos. Agradecen mucho el acompañamiento, porque la policía no comete tantos delitos y se relaja la situación. Además están los 'coyotes', que ayudan a pasar la frontera, pero además de pedir mucho dinero a veces acaban

en redes de trata de personas. También hay minimafias que te endeudan. La situación es muy complicada.

—Para ustedes también será duro.

—Sobre todo psicológicamente, porque tienen muy complicado comenzar una nueva vida. Aunque cuando ves que salen y que la vida se abre paso, ves que es importante estar ahí.

—¿Tienen alguna ayuda?

—Precisamente ando en ello. Buscando fondos que respalden el trabajo.

—¿Hay esperanza?

—Siempre. Tristemente no la veo por parte de los gobiernos, como debería ser, sino de la propia población. Las comunidades indígenas y campesinas son muy solidarias y hay movimientos, cada vez más que denuncian y apoyan la migración. Desde aquí tenemos que ser conscientes de que esta situación, en gran parte la generamos desde aquí. Por eso estamos obligados a acogerles y apoyarles.

TELÉFONOS DE INTERÉS

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINTZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	
	112
TRANSPORTES	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
TAXIS	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

CARTELERA DE CINE

EIBAR	
COLISEO Merkatu Kalea, 2	
Joker	17.00-19.45-22.30
Agur Etxebeste! (VOSE)	17.00-19.45-22.30
Mientras dure la guerra	19.45-22.30
Dora y la ciudad perdida	17.00
ERMUA	
ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n	
Historias de miedo para contar en la oscuridad	
	19.30
Ad Astra	22.00
COMUNICACIONES	
AUTOBUSES	
EIBAR-SAN SEBASTIÁN	
Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05*, 18.10*, 19.10*	
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30, 23.10	
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*	
*Salida desde Ermua diez minutos antes	
SAN SEBASTIÁN-EIBAR	

Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 16.20*, 17.20, de 18.20* a 22.20* cada hora.	
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* cada hora, 11.20*, 14.20*, 15.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20*, 22.35* y 00.20.	
Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*	
*Llegada a Ermua	
EIBAR-BILBAO (Autopista)	
De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.	
BILBAO-EIBAR (Autopista)	
Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.	
EIBAR-VITORIA	
Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.	
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.	
VITORIA-EIBAR	
Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora.	
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora	
EIBAR-PAMPLONA	
Laborables y festivos: 7.45	
PAMPLONA-EIBAR	

Laborables y festivos: 11.00.	
EIBAR-ARRATE	
Laborables: 15.00.	
Sábados: 14.00	
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.	
ARRATE-EIBAR	
Laborables: 15.30.	
Sábados: 14.30	
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.	
EIBAR-ELGETA	
Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30	
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.	
ELGETA-EIBAR	
Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50	
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.	
EIBAR-HOSPITAL MENDARO	
Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).	
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.	
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.	
HOSPITAL MENDARO-EIBAR	
Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.	
TRENES	

BILBAO-EIBAR	
Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.	
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.	
EIBAR-BILBAO	
Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.	
ERMUA-BILBAO	
Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.	
SAN SEBASTIÁN-EIBAR	
Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.	
EIBAR-SAN SEBASTIÁN	
Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.	
FARMACIAS	
EIBAR	
De 9.00 a 22.00: Barandela (Ziriako Agirre, 4).	
ERMUA	
De 9.00 a 22.00: Alberdi (Zubiaurre, 9).	
EIBAR-ERMUA	
Noche. De 22.00 a 9.00: Zulueta (San Agustín, 5).	

DEBA



El Regional ha ganado dos partidos y empatado uno. En la imagen, Esnaola. :: SALEGI

El Regional masculino, la sorpresa del campeonato

Errota Zar acoge hoy tres partidos, dos por la mañana y uno por la tarde

:: ANDER SALEGI

DEBA. Continúa el campeonato para los equipos del club Amaiak Bat. Hoy se jugará una nueva jornada, con tres partidos (cadete de honor, cadete femenino e infantil femenino) en Errota Zar. La última jornada se saldó con tres victorias y cuatro derrotas.

El regional de honor ha comenzado con buen pie la liga y está siendo la sorpresa del campeonato. Hasta la fecha ha disputado tres jornadas con un balance muy positivo de dos victorias (ambas en Errota Zar) y un empate, colocándose en segunda posición en la clasificación. El último partido lo disputaron en casa ante el Zarautz. Los locales se impusieron por 3-0 a un siempre combativo zarautz. Una victoria de mérito ya que el Zarautz, como muchos otros equipos, tiene el proyecto de estar en los puestos altos de la clasificación.

El partido comenzó igualado pero con más posesión por parte del equipo visitante. El primer tanto de los locales llegó tras una jugada ensayada ejecutada magistralmente por Salgado y Aznal, logrando este un gran gol. Tras ese gol, el Amaiak se sintió cómodo en el partido esperando al equipo rival y saliendo a la contra por bandas. Así llegaron los goles de Beitia y Eneko en la segunda parte, para dejar finiquitado el partido. Con este triunfo, los de Deba suman su segunda victoria consecutiva en casa, algo que será clave esta temporada para no pasar apuros. Hoy se desplazarán (autobús

13.45) a Irun para enfrentarse al Real Unión, undécimo clasificado con cuatro puntos menos que el Amaiak Bat.

Dos victorias del femenino

El regional femenino al igual, que el masculino ha comenzado muy bien la liga, dos jornadas, dos victorias. La última la consiguieron en Errota Zar contra el Mutriku en un derbi que se decantó por las locales 2-0. Las goleadoras fueron Izeta y Miren. Hoy se desplazarán a Eibar para enfrentarse en un derbi comarcal al conjunto armero a partir de las 18.00 horas. Las debaras son líderes y las eibarresas segundas con tres puntos menos.

El juvenil de honor no ha comenzado la liga tan bien como esperaba y su balance es de una victoria y dos derrotas. La última derrota (0-3) la sufrió en la última jornada en casa ante el Aretxabaleta. Mañana se desplazarán (autobús 16.45) a Arrasate para enfrentarse a partir de las 18.30 al Mondragón. Los de arrasate son cuartos con tres puntos más que los debaras que son duodécimos.

El cadete de honor tampoco ha comenzado muy bien la liga, el balance es de una victoria y dos derrotas en tres jornadas. El último partido lo perdieron (4-2) contra el Real Sociedad. Los goleadores fueron Danel y Borja. Hoy a las 16.30 se enfrentarán al Beasain en Errota Zar. Los locales son duodécimos en la clasificación con dos puntos menos que los beasaindarras que son sextos. Peor ha comenzado la liga el cadete de primera que su balance es de un empate y dos derrotas lo que le hace ocupar la penúltima posición de la clasificación. La última jornada perdieron 1-2 contra el Zarautz B, el único gol de los debaras

lo anotó Manex. Hoy se desplazarán a Zumaia para enfrentarse al Zuamaiko a partir de las 10.00 horas. El rival de los debaras solamente tiene dos puntos más que ellos.

El cadete femenino es octavo en la liga con un balance de una victoria y una derrota. La victoria llegó en la anterior jornada con una goleada 4-0 al Zestoa. Las encargadas de marcar los goles fueron Judith, Elene y Landa en dos ocasiones. Hoy a las 12.00 jugarán en Errota Zar contra el Mariño. Ambos equipos llegan al choque con los mismos puntos.

En categoría infantil, el txiki es el único que ha empezado la liga y lo hizo la semana pasada con una derrota (3-0) ante el Zumaiko en Zuamia. Esta semana les toca descanso. El primea infantil todavía no ha comenzado la liga y continúa con su pretemporada disputando amistosos, hoy se desplazara para enfrentarse al Artibai a partir de las 10.30. El infantil femenino tampoco ha comenzado la liga y continúa con los partidos amistosos, hoy jugará a las 10.00 en Errota Zar contra el Bergara.

Pérez Rock

Hoy Jesús Pérez se desplazará a la localidad manchega de Socuellamos para realizar los primeros ensayos de su repertorio de Canciones Robadas, que interpreta con Pérez Rock, con la agrupación de viento Maestro Moragues, dirigida por Miguel Carlos Gómez Perona, ejecutando los arreglos de 20 temas que ha realizado Carlos Sánchez. El ensayo será en el auditorio Reina Sofía de 18.30 a 20.00 horas. Es la segunda vez que Jesús, Miguel y Carlos colaboran. La primera fue en julio de 2017, donde interpretaron el repertorio de A Santo de Que...

ERMUA

Abierto el plazo de inscripción para los clubes juveniles de lectura

Dirigido a chicos y chicas de 9 a 11 años, la actividad estará dinamizada por Onintze Goitiz

:: K. ITURRIAGAGOITIA

ERMUA. La biblioteca municipal de Ermua mantiene abierto el plazo de inscripción para participar en los dos clubes de lectura juveniles dirigidos a chicas y chicos de 9 a 11 años. El primero de estos dos clubes tiene como objetivo crear un grupo de amigos que se lo pase bien con la lectura tanto en euskera como en castellano. Así, se leerán cuentos, cómics, poemas o historias que luego se comentarán entre todas las personas participantes. Además, se realizarán otro tipo de actividades relacionadas con la creatividad y la literatura.

La actividad estará dinamizada por la escritora Onintze Goitiz, y se realizarán un total de tres sesiones entre octubre y diciembre, un miércoles al mes. Las reuniones serán en Lobiano Kultur Gunea de 17:30 a 18:30 horas, y las fechas previstas son el 16 de octubre, el 13 de noviembre y el 11 de diciembre.

Las lecturas que se trabajarán serán 'Txinara bidaia', de BeKa; 'Melodía en la ciudad' de Benjamín Lacombe; y 'Gregorio Katarriño', de Juan Kruz Igerabide.

La biblioteca ofrece además un segundo club de lectura, en esta ocasión, en formato digital. Está dirigido a chicos y chicas del mis-

mo rango de edad, entre los 9 y los 11 años, y tiene como objetivos fortalecer y mejorar la creatividad, el autocontrol, la autoestima, la empatía, las habilidades sociales y, especialmente, la automotivación.

Durante las sesiones, cada participante dispondrá una tablet que le proporcionará la propia biblioteca para poder realizar diferentes actividades. Los recursos que se utilizarán serán una gran variedad de cuentos y experiencias, y se trabajará de forma amplia la lectura, tanto textual como audiovisual, para promover y renovar la magia que las historias nos producen.

Este club de lectura digital también se desarrollará de octubre a diciembre, un sábado al mes, en Lobiano Kultur Gunea. Las fechas previstas son el 19 de octubre, el 9 de noviembre y el 14 de diciembre, de 10:30 a 12:00 horas. El escritor Fernando Morillo se encargará de dinamizar las sesiones.

Para poder participar en cualquiera de las dos sesiones, es necesario inscribirse antes del 11 de octubre en la biblioteca, en el teléfono 943 17 92 12 o en biblioteca@udalermua.net, aportando nombre y apellidos, número de carnet de socio/a, fecha de nacimiento, teléfono, centro escolar y e-mail del padre o la madre.

Las plazas son limitadas, por lo que se asignarán por sorteo en caso de haber más solicitudes. Tendrán preferencia las personas empadronadas en Ermua y quienes no hayan participado en estas actividades en cursos anteriores.

ONDARROA

El festival Marabilli tiene hoy cine, música y teatro

:: A.E.

ONDARROA. El festival Marabilli cuenta para hoy con los actos más importantes de las jornadas, con la participación de los gigantes de Bergara, Elgoibar, Urretxu, Mutriku y Ondarroa quienes serán los encargados de inaugurar los actos que también incluirá una sesión matinal de cine (12.00) con la proyección de 'Dantz', de Telmo Esnal y la posibilidad de compartir experiencias con el equipo de trabajo del largometraje. Después dentro de la sección 'Abante zina, Aitzol', se pasará la cinta 'Agur Etxebeste!' de Telmo Esnal y Asier Altuna.

Después vendrá la carroza 'Anabasa', de Lekittiko Deabruak, quienes recorrerán las las calles desde Kamiñazpi (21.00), mientras que la oferta musical correrá a cargo de The Baboon show y Hazurbaltzak. Las sesiones de cine volverán el

domingo con 'Oreina', de Koldo Almandoz (12.00) y 'Margolaria', de Oier Aranzabal (17.00) y dejará al teatro el honor de cerrar las jornadas con la producción 'Zer duzu, Amy?', de Oh My God.

Aurrera-Abanto

El Aurrera juega hoy contra el Abanto, a las 17.00 horas, un partido importante en el que solo vale la victoria. «Tenemos que coger confiza y quitar la ansiedad de obtener rápido el gol», dijo su presidente Eladino Gonzalez. El cuadro rojillo cuenta con las altas de los jugadores Endika Iza, Ibai Munibe, Julen Etxebarria, así como del portero Martínez de Luko, procedente del Mutriku. Practicamente se mantiene el bloque, salvo algunos bajas como Josu Ramos o la de Muiños que han marchado a otros equipos.